
本报讯（记者方琴） 记者昨
天获悉，牺牲在江苏三江营的甬籍
烈士毛荣会很有可能就是来自朱
敏村几十年来失去音讯的毛仲康。

3 月 24 日 ， 根 据 《扬 州 日
报》 提供的相关线索，《宁波日
报》 及中国宁波网民生 e 点通刊
登了为毛荣会烈士寻亲的消息，
引起了广泛关注。志愿服务团队

“我为烈士来寻亲”负责人孙嘉
怿闻讯后，发动所有志愿者走访
调查，并于昨天向记者传来这条
好消息。

据她介绍，北京市新四军研
究会浙东分会根据他们查阅到的
部队资料，提供了一条非常重要
的线索：毛荣会，1923 年出生

（前文报道为 1920 年出生），浙
江鄞县翁岩村人，1943 年 7 月入
伍，1948 年 3 月入党，任第 20
军 60 师 179 团 2 连副班长，1949
年 4 月 8 日在江苏三江营牺牲，
葬于江苏扬州东南。

这一线索为寻亲指明了方向。
据了解，原翁岩村现已分为爱中
村、朱敏村、乌岩村三个村，孙
嘉怿等 6 名志愿者连日来在这三
个村数次寻访，也得到了 3 个村
负责人及村民们的积极响应，大
家互相打听，扩大寻找范围。

3 月 28 日，朱敏村传来一条
重要线索：该村 67 岁村民毛水
定反映，他二伯父毛仲康十五六
岁加入三五支队 （浙东纵队），
此后再未有消息。当年，村里有
不少年轻人参加了三五支队。

那么，毛荣会是不是就是毛

仲康呢？
北京市新四军研究会浙东分

会葛大庆告诉记者：“能确定的是
三五支队很多战士尤其是干部有
改过名字，虽然目前这个名字和
毛仲康对不上，但是种种线索表
明毛荣会极有可能就是毛仲康。”

葛大庆还告诉记者，他的父
亲曾经在三五支队战斗过。而他
本人到现在也与 60 师部队保持
着联系。据他了解到的信息，三
五支队的战士改名字很常见。在
战争年代，改名也是保护家人的
需要。可能是毛荣会在部队改名
后，信息对不上，烈士证明书未
能送达家中，这样家人便一直以
为他在外失踪了。

此外，孙嘉怿等志愿者还寻
访 到 朱 敏 村 97 岁 毛 如 信 老 人 。
他在 20 世纪 50 年代曾任翁岩村
党支部书记。据老人回忆，当年

翁岩村参加三五支队的战士中，只
有毛仲康一人没有下落。他还介
绍，现在的朱敏村就是当年的翁岩
村一部分，朱敏村是知名的红色堡
垒村，有多位烈士为国捐躯，该村
就是以朱敏烈士的姓名命名的。

孙嘉怿告诉记者，村里还有一
位 94 岁的姚招南老人，她当年是
三五支队老通信员。据她回忆，当
年村里革命热情高涨，年轻人踊跃
参加三五支队。她也证实了当时村
里年轻人参军后普遍改名这一事
实。姚老分析认为，根据行军路
线，三五支队北撤后到江苏和其他
部队会师，毛仲康改名毛荣会，有
可能是取“光荣会师”之意。种种
线索，几乎都指向毛仲康就是毛荣
会烈士这一可能。

据 了 解 ， 毛 仲 康 共 有 兄 妹 5
人，他排行第二，毛水定父亲排行
第三。

据悉，三江营甬籍烈士总共为
4 人，目前还有两位没有找到亲人。

截至发稿时，扬州日报记者嵇
尚东告诉本报记者，他们了解到，
宁波樟村四明山烈士陵园中有毛荣
会烈士的墓碑，而关于毛荣会烈士
相关材料中写着“毛荣会在江苏红
营 牺 牲 ”， 其 实 正 确 的 说 法 应 为

“江苏三江营”。
他还告诉记者，经过大桥镇历

史文化研究会多方查找证实，除了
毛荣会，在三江营牺牲的甬籍烈士
还有“陈清水”“马邦火”“金阿
康 ”。 其 中 ， 陈 清 水 为 宁 波 慈 溪
人，牺牲时间是 1949 年 4 月，牺牲
前任 179 团机炮连连长。目前他的
亲人已找到。而“马邦火”“金阿
康”烈士的家人还在寻找中，希望
知晓相关线索的网友，可以与他们
联系，让大家一起为英烈寻亲。

相关链接

马邦火 （马宝火）：浙江
省宁波市余姚市大岚镇上马村
人，1944 年 12 月入伍，1945
年 4 月入党，任 179 团 2 机连
排长，1949年 4月三江营作战
负伤送医院牺牲。

金阿康 （金荣康）：浙江
省宁波慈溪市龙山镇金岙村
人，1945年8月入伍，179团2
连战士，1949年 4月在三江营
战斗中牺牲。

为英烈寻亲，是对烈士最
好的抚慰！读者朋友，您如果
是上述烈士的亲属，或知晓相
关线索，请与我们联系！来电
请拨打81850000。

甬籍烈士毛荣会的亲人基本确定
还有两位甬籍烈士盼您提供线索
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卢玉春

据 3 月
29 日 《 宁
波日报》报

道，在鄞州公园，政府腾出黄金地
段打造“共识客厅”，开辟一个社
会治理新窗口：鄞州区社会矛盾纠
纷调处化解中心。

从媒体报道情况看，笔者以
为，鄞州“共识客厅”，至少给我
们三点新启示：

其 一 ， 变 “ 民 累 ” 为 “ 民
便”。矛盾纠纷能在基层化解的就
在基层化解，免得群众往上到处跑
——“腿累”；能化解在萌芽状态
的就化解萌芽状态，免得群众的

“小事情”变成“大问题”——
“心累”。据鄞州区社会矛盾纠纷调
处化解中心主任李琪介绍，目前，
鄞州区有 60%的矛盾纠纷不出村，
30%的在镇街一级解决。区级矛盾
调解中心只是所有疑难杂症的兜
底，是“终点站”。

其 二 ， 变 “ 民 疑 ” 为 “ 民
信”。担任“共识客厅”矛盾纠纷
化解的“老娘舅”，能不能不偏不
倚、依法化解，让矛盾双方都信得
过至关重要。从实践看，鄞州区邀
请百余名律师“坐堂接诊”“远程
问诊”，大大增加了调处结果的权
威性和群众的认可度。

其 三 ， 变 “ 民 怨 ” 为 “ 民
喜”。“ 共 识 客 厅 ” 还 有 一 个 好
处，就是矛盾纠纷双方可以当面
说清楚，避免各自找各自说理的
地方，错过化解的最佳时机，加
重双方的怨气。自去年 3 月运行
以来，鄞州区社会矛盾纠纷调处
化解中心，共接待群众来访 1.1万
人次，矛盾化解率达 97.8%，群众
满意率98.6%。

只有让群众方便、群众信赖、
群众满意，各级政府推出的种种社
会治理新举措，才能真正落地、真
正见效。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

鄞州“共识客厅”：
社会治理的新启示

本报讯（记者王博 通讯员赵
美鋆） 昨天上午，全市首场加装电
梯保险签约活动在鄞州区东柳街
道举行。来自东柳街道中兴社区
的居民代表张苏莲、应美娜和人
保宁波市分公司、实力电梯公司代
表，郑重签署老旧小区加装电梯保
险服务合同。

据介绍，这是鄞州区在老旧小
区加装电梯后续养管工作中的创新
探索，也标志着全市首个老旧小区
加装电梯保险服务项目正式落地。

中兴社区始建于 20 世纪 90 年
代末，均为多层住宅，随着房龄的
增长，居住群体日渐老龄化，上下
楼 不 便 的 问 题 日 益 突 出 。 去 年 6
月，中兴社区 9 号楼道在居民代表
与东柳街道工作人员的努力下，正
式加装了新电梯，一下子解开了

12 户居民的心结。老旧小区加装
电梯的潮流也在中兴社区和其他周
边老小区中风靡开来。

然而，加装电梯无论是安装程
序还是后期保障都与住宅原装电梯
有很大的差别，按照电梯公司的规
定，加装的电梯保修期仅为 1 年，
在保修期后居民需众筹承担每年的
维保费用。同时，因电梯非住宅交
付的原始产物，无论是电梯的日常
保洁、乘梯人员遇事故的赔偿还是
电梯的零配件损坏，均得由加装电
梯的受益住户共同承担。在经历电
梯顺利安装方便出行的短暂欢喜
后，如何保证“电梯健康”成为 9
号楼道居民的头等大事。

今年以来，东柳街道在老旧小
区加装电梯走访调研中发现，“电
梯公司担心收不到钱”“居民对电

梯养管费用顾虑大”“社区物业保
障力量跟不上”等问题成了老旧
小区加装电梯后续养管的矛盾焦
点。了解情况后，东柳街道工作
人员多次对接保险机构进行研究
分析、反复论证，逐步形成采用
市场化保险模式，解决电梯设备后
续没人管、管不好、不愿管的实际
问题。

几经与人保宁波市分公司商谈
之下，决定采取“2+5”模式对加
装电梯试点保险服务，“2”即加装
电梯 2 年内的维修管理由电梯公司
负责，“5”即加装电梯后的第 3 年
至第 7 年维修管理由第三方保险公
司负责。服务内容包含电梯乘坐人
员风险保障、配件更换保障和电梯
清包保养。特别是在 2 年保修期之
后，加装电梯发生故障、零部件更

换、电梯乘坐人员风险等，都由第
三方保险机构负责保障，彻底解决
居民乘坐电梯的后顾之忧。

“按照合同，整个单元的居民
共承担每年 4950 元的‘电梯保险+
服务费’，费用按照加装电梯时居
民们约定的比例分摊，总体选择楼
层高多支付，楼层低少支付。保险
公司每个月对电梯进行一次大检
测 ， 在 保 修 期 内 如 有 故 障 发 生 ，
则由第三方保险公司出资，电梯
公 司 负 责 设 备 维 修 、 零 部 件 更
换，居民无须再承担费用。”东柳
街道办事处副主任吴威介绍，目前
街道已经安装投用了 5 部电梯。接
下来，街道将对其他几部已加装的
电梯和意欲加装电梯的住宅进行

“保险介入”，实现加装与维保的一
体化运作。

为小区电梯找一个大管家

鄞州破解老旧小区电梯“养老”难

通讯员 叶子纯 记者 王 博

这几天，鄞州区中河街道风格
城事小区 98 号楼、93 号楼楼道众
筹改造工程陆续开工，将进行景观
绿化、灯光设施改造，大理石地砖
铺设、格栅墙打造等工序。

风格城事小区交付已有十余
年，在很多业主眼里，小区地段
好、周边配套设施成熟，但也遭遇
不少“成长烦恼”：楼道墙皮不断
脱落，负一楼大厅天花板翘起⋯⋯
为提高居住品质，去年 10 月底，
小区 92 号楼业主自发筹集资金，
对楼道一楼大厅、地下车库入户通
道等区域进行了全面改造。92 号
楼共有 36 户业主，大家选举出业
主代表成立了众筹小组。

在得到大部分居民同意后，众
筹小组请来装修公司。经测算，92
号楼道地下车库入户通道及电梯、
一楼大厅等区域，需要装修的面积
约为 600 平方米，装修材料含施工
费需要三四十万元。拿到装修公司
的初步设计方案后，众筹小组再次
征求居民的意见和建议。业主们协
商后决定，每户业主先出资 1 万
元，最终金额视改造情况多退少
补。最终，92 号楼于今年 1 月底圆
满完成改造。

亮丽的新楼道引起了小区其他
楼道业主的“眼红”。

今年 3 月，作为 92 号楼的姊妹
楼，93 号楼与 92 号楼的结构一模

一样，在 92 号楼的示范引领下，
93 号楼也启动了楼道改造。为进
一步规范楼道改造工作，93 号楼
的楼道改造筹备小组更加规范全
面，下设财务组、策划组、工程
组、法律组、绿化组、保洁组等，

明确职责分工，保障楼道改造高效
推进。同时，该楼道 12 户党员干
部家庭也主动参与，成为改造工程
的领头羊、主力军，引领改造项目
顺利实施。

据悉，随着 92 号楼改造竣工，

93 号楼和 98 号楼改造的开工，104
号、105 号等楼道也已成立改造筹
备组，目前正在征求居民们的意见
建议。谈及楼道改造，居民们都信
心十足，纷纷表达要把自己的楼道
改造得比其他楼道更好、更美丽。

一个楼道业主自发众筹扮靓家门口引起“眼红”

风格城事业主纷纷众筹改造自家楼道

新 闻 追 踪

志愿者向姚招南老人了解情况。 （孙嘉怿供图）

风格城事小区92号楼改造后。 （叶子纯 王博 摄）

本报讯（记者陈敏 通讯员钟
健 孙妃） 昨天下午，一名身材高
大的小伙子走进镇海区龙赛医疗集
团龙赛院区 （镇海龙赛医院） 门诊
大厅，他手里捧着的一大束鲜花引
得人们频频注目。

“这束花，献给去年勇敢逆行
的援鄂护士们！”小伙一开口感动
了好多人。

原来，小伙子来自武汉，他的
爷爷祖籍镇海。他此次专程来到镇
海，一是想来看看爷爷的故乡，领
略一下镇海的风土人情；二是在网

上得知了龙赛医疗集团 5 名援鄂护
士的感人事迹，特地过来表示感
谢，感谢她们去年不畏困难和艰
辛，逆行驰援武汉所做出的贡献。

小伙子没有透露姓名，他说有
家人在疫情中不幸过世，疫情暴
发 前 他 是 一 名 商 人 ， 疫 情 暴 发
后，他很想去做运输物资的驾驶
员以尽自己绵薄之力，但考虑到家
中父亲年老体弱，需要照顾，最终
没有成行。

虽然小伙子之前没有来过镇
海，但从小听爷爷讲镇海的历史和
文化，他心中对镇海有着特殊的感
情。他特别敬佩为抗击武汉疫情无
私付出的白衣天使们，此次终于有
机会来到镇海，他第一时间来到医
院，对援鄂护士表示衷心的感谢。

武汉小伙来镇海
给援鄂护士献花

记者 王 岚 通讯员 翁婉丹

老话说吃红枣可以补血，所以
不少市民会选择天天吃枣补血。事
实上，贫血症状中最为常见的是缺
铁性贫血，此类贫血要补血，其实
就是补铁元素。那么红枣的铁元素
含量究竟如何？市质检院食品检测
中心近日的一项实验，揭示了红枣
铁元素的真实含量。

实验选取市场上常售的新疆和
田枣、新疆若羌灰枣、河北沧州金
丝小枣、山西骏枣、山东临泽小
枣、河南新郑大枣、山西稷山板枣
以及市售散装红枣等 8 个品种，按
统一标准测定其中铁元素的含量。

实验方法是将红枣去核打碎，
加入硝酸后，置入微波消解仪中进
行消解，最后提取液体检定。

结果显示，8 个品种的红枣铁
元素含量在 5 毫克/公斤至 13 毫克/
公斤之间。专业人士介绍，按国家
标准，预包装食品若要声称“含有
铁元素”，每 100 克食品中铁元素
含量需大于等于 15%NRV （营养
素参考值），折合成食品中含量需
在 22.5 毫克/公斤以上。从以上数

据可以看出红枣中铁元素含量均值
为 8.5 毫克/公斤，尚达不到“含
有”铁元素的声称标准，更别说

“富含”铁元素了。
根据 《中国居民膳食营养素参

考摄入量 （2013 版）》，成年男性
每天铁元素推荐摄入量 （RNI） 为
12 毫克，女性为 20 毫克。“如果
想通过吃红枣达到每日所需的铁
元素摄入量，在不考虑人体吸收
率的情况下，得食用 1 公斤以上的
红枣，如果这样吃枣，可能铁元素
没补多少，体重要重不少了。”专
业人士说。

那么，吃什么食物可以补铁？
对此，食品检测中心还检测了另一
组食品，包括常见的猪血、猪肝、
牛肉、鸭血、普通鸡肉、河鲫鱼、
黑豆、牛奶、枸杞、大核桃、香菇

（干）、菠菜、青菜、火龙果、车厘
子等共 31 种食品。

从 结 果 看 ， 猪 血 、 黑 木 耳
（干） 铁元素远高于普通食品，每
公斤含量超过 250 毫克，其次是海
带 （干），超过 100 毫克。接着从
高到低依次是鸭血、蛋黄、猪肝、
香 菇 （干）、 黑 芝 麻 、 黑 豆 、 枸
杞，超过 50 毫克。红豆、菠菜、
牛肉、大核桃的铁元素含量从每公
斤 38.7 毫克降至 21.68 毫克。检测
食物中，铁元素含量最低的是苹果
和牛奶，均不足 1 毫克/公斤。

贫血的您还在吃红枣补充铁元素吗？

实验揭示猪血和黑木耳
铁元素远高于红枣

小伙与龙赛医疗集团援鄂护士合影。


